

Gerente: TOMAS SANCRZ PACHeco

Table with columns for 'PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN', 'Año', 'Semr.', 'Mnre.', 'Mes.'. Rows for Madrid, Provincias, Extranjero, and Unión postal.

Número suelto 5 cts.

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, VALVERDE, 2. TELÉFONO 2.110. APARTADO CORREOS 468

No se devuelven los originales.

Dirección telegráfica: DEBATE

NUESTROS INTERESES EN AFRICA

La conducta del señor Cobian

El País de ayer tiene una nota de sincera imparcialidad que le analicep. Habla el colega republicano de la situación actual por que pasa el Gobierno financieramente, y al censurar con acritud justificada el derroche de gastos, ya que éstos hayan sido disminuidos de súbito, y la concesión de créditos extraordinarios que ha realizado el Sr. Rodríguez, se ducele porque se le suponga destructor del Sr. Cobian, para el que tiene grandes elogios.

«En una ocasión hemos afirmado que el Sr. Cobian había sido el primer ministro que había puesto empeño en liberar a los pobres y gravar a los ricos dentro del presupuesto nacional». Esto dice, entre otras cosas, El País, y luego añade: «El Sr. Cobian no estaba equivocado al afirmar que liquidaría el presupuesto con superávit. La culpa de lo que ocurre no la tiene el Sr. Cobian, sino su sucesor».

Estamos completamente de acuerdo con el colega, y nos complacen mucho sus manifestaciones. El Sr. Cobian, aunque milita, no sabemos por que azares de la vida, en el partido liberal, es un católico é macha-martillo, hombre honrado, de orden, muy serio, una garantía administrativa y financiera. Por lo mismo, casi toda la Prensa republicana se declaró enemiga suya, y lejos de aplaudir sus acertadas disposiciones cuando fué recientemente ministro de Hacienda, desmenujando un plan ecuménico, sin arrebatos progresivos para la galería, lento y seguro, con el que hubiéramos tenido superávit, ó por lo menos ausencia del enorme déficit que hoy nos amenaza, esa Prensa é que aludimos lo combatió sanamente, sin duda porque el Sr. Cobian, excepción ilustre dentro de nuestros liberales, se había negado á realizar el simulacro ridículo de la abolición de los consumos, con la que este Gobierno sin carácter ofreció al tendido de sol su famoso brindis.

La confesión que hoy hace El País es una confesión de nobleza que le honra. ¡Ojalá nos deparase la fortuna muchas ocasiones como ésta para hacer justicia! Si el Sr. Cobian hubiera continuado al frente del ministerio de Hacienda, su tecto, su conocimiento de la tributación, su parquedad en la concesión de créditos, y sobre todo, su poca largueza en cargar sobre los débiles miembros del país los nuevos gastos imperiosos de lo que habla El Mundo, traídos por esos organismos de nueva creación, y de cuya existencia no se tiene, al parecer, conocimiento sino por las cantidades que como gastos de personal y material figuran en los presupuestos de algunos departamentos ministeriales.

Si el Sr. Cobian continuase rigiendo las finanzas públicas, muy otra sería nuestra situación. Acaso los republicanos le hubieran llamado retrógrado. Pero nadie le hubiera podido llamar despilfarrador del dinero nacional.

A nosotros, por espíritu de justicia, nos parece muy bien que periódicos avanzados como El País exceptúen del desbarajuste financiero á que nos han llevado los liberales el nombre ilustre y honrado del Sr. Cobian.

Una Universidad celebra su centenario

CHRISTIANA 8. Esta Universidad ha celebrado brillantemente las fiestas de su centenario. A la solemne sesión asistieron el Rey y la Reina. Concurrieron al acto unas 600 personas, entre las que habia un gran número de rectores de Universidades extranjeras, comisionados de Academias, representantes del Ejército y de la Administración.

FIESTAS EN TORTOSA

TORTOSA 8. Esta mañana han llegado unos cien turistas pertenecientes á cinco Sociedades de Barcelona. Desde la estación próxima venían con los excursionistas la Sociedad Coral Tortosina y una representación del Ayuntamiento, que salió á recibirles á dicho punto. Aquí les esperaba un numeroso gentío, que les tributó cariñosa acogida.

LAS TROPAS ESPAÑOLAS HAN VUELTO A ENTRAR EN UN PERIODO DE EFERESCENCIA

Combate sangriento á orillas del Kert. Muerte de Remajos Ortigosa. 7 muertos. 25 heridos.

LAS CONFERENCIAS FRANCO-ALEMANAS

Entre las tropas que ocupan Talurirt hay dos harka árabes y Beniscar, con un contingente de 500 hombres. El general Aldave ha pasado allí la noche del 6, todo el día 7 y ha pernoctado también esta noche, durante la cual los pacos han molestado bastante á la posición de Talurirt. Los disparos partían de largo y no fueron contestados, por no dárselos importancia. Durante el día se han hecho disparos sueltos contra la posición. El Sudeste de Guelaya, que comprende las kabilas de Benibuyali y Ulad-Setut, está absolutamente tranquilo.

Los moradores han en la vida ordinaria. La harka enemiga la mandan Hach Amar M'Talza y el Mizian, y está compuesta, en su mayoría, de kabilas de Beni-Ufikel, M'Talza, Beni-Said y Tensamen. Hablando con Canalejas. El Sr. Canalejas, al recibir ayer á los periodistas, manifestó que los moros de Alhucemas se han dividido en dos bandos: amigos y enemigos de España.

El Sr. Canalejas, que con el envío de las tropas á África, se cree que se crea que tratamos de mandar un nuevo Ejército. Y los efectivos que hoy se mandan, no se han enviado antes por no gravar el presupuesto y porque debemos irnos acostumbrando á disminuir el contingente de las fuerzas que tenemos en nuestras posiciones. Además, tenemos que decidimos á crear el ejército colonial, del cual tenemos una buena base en los indígenas que estos días han combatido á nuestro lado.

MONTEBLANCO

Campamento tiroteado. MELILLA 8. A la puesta de la luna de la madrugada anterior, los moros de la harka enemiga empezaron á tirotear á la posición de Talurirt, que ocupó el general Llaneza días pasados. El campamento español contestó con fuego de fusilería y cañón, extendiéndose el tiroteo. Al tener el general Aldave conocimiento de la lucha trabada, se dirigió en automóvil á Segangan, desde donde siguió á caballo hasta Talurirt.

El espíritu de los soldados es levantadísimo. El representante del Sultán El Bachir Ben Senan ha marchado al campamento del Kert. El capitán general ha llamado á su presencia á los notables de Beni-Said. El cañonero Concha ha cargado con rumbo á Poniente.

El Sr. Canalejas, al recibir ayer á los periodistas, manifestó que los moros de Alhucemas se han dividido en dos bandos: amigos y enemigos de España. De estos últimos han ido bastantes á engrosar la harka de Melilla. El Gobierno recibió ayer un telegrama oficial dando cuenta de nuevos tiroteos y de que el número de grupos de moros ha aumentado frente á nuestras posiciones del Kert y algunos lo han vadeado, viéndose precisadas nuestras fuerzas á castigarlos.

Los periódicos guerrerros ó simplemente nacionalistas de ambos lados del Rin han coincidido en lo de comparar la fuerza de las escuadras alemana y francesa. La bandera francesa—tienen cubierta 147 grandes cañones, 416 medios y 82 pequeños, y la bandera alemana 128 grandes, 670 pequeños, y sólo 488 medios. Francia tiene más artillería, dicen los periódicos de París. Alemania cuenta con 400 tubos lanzatorpedos, mientras que Francia tiene sólo 181, responde la Prensa berlinesa.

En esta situación del espíritu público, han reanudado ayer en Berlín las conversaciones M. Julio Cambon y von Kiderlen Waechter. De lo que se trata en las conferencias cree saber la Retz que Cambon trae intenciones conciliadoras. Francia recabará la tutela sobre Marruecos, Dará á Alemania una parte de los territorios de África. En la negociación se salvará á Italia el carácter de nación más favorecida y se admitirá á España un arreglo definitivo de sus cuentas con Marruecos y el ejercicio de sus derechos indiscutiblemente fundados.

MOVIMIENTO DE TROPAS

El regimiento de Soria. SEVILLA 8. En Capitanía general se han recibido numerosos telegramas cifrados del ministro, cuya consecuencia es que haya sido preparado para ponerse en marcha el primer batallón del regimiento de Soria. Créese va á Melilla mañana. Tropas de Málaga. MÁLAGA 9. Procedente de Melilla, ha fundeado á última hora de la noche el Vicente Roda, á bordo del cual empezó á embarcar en seguida el segundo batallón del regimiento de Extremadura, con toda su impedimenta. También embarcó el general de brigada Sr. Villalón, con todo su estado mayor. En las calles del barrio de Capuchinos, donde está encavado el cuartel, hay animación extraordinaria, en la que predomina el entusiasmo.

Las cinco habían embarcado ya muchos efectos vigilando las operaciones una compañía del regimiento de Otmaba. Todos los jefes están reunidos en el muelle para despedir á los expedicionarios. Otra vez en danza? ¡ANIMO! En las primeras horas de la madrugada, uno de nuestros compañeros trae de Gobernación una noticia sensacional. El siguiente telegrama oficial, lacónico y emocionante, que el Sr. Barroso ha entregado á los periodistas con una reserva misteriosa y gesto de pocos amigos.

El Sr. Barroso, al recibir ayer á los periodistas, manifestó que los moros de Alhucemas se han dividido en dos bandos: amigos y enemigos de España. De estos últimos han ido bastantes á engrosar la harka de Melilla. El Gobierno recibió ayer un telegrama oficial dando cuenta de nuevos tiroteos y de que el número de grupos de moros ha aumentado frente á nuestras posiciones del Kert y algunos lo han vadeado, viéndose precisadas nuestras fuerzas á castigarlos.

Los periódicos guerrerros ó simplemente nacionalistas de ambos lados del Rin han coincidido en lo de comparar la fuerza de las escuadras alemana y francesa. La bandera francesa—tienen cubierta 147 grandes cañones, 416 medios y 82 pequeños, y la bandera alemana 128 grandes, 670 pequeños, y sólo 488 medios. Francia tiene más artillería, dicen los periódicos de París. Alemania cuenta con 400 tubos lanzatorpedos, mientras que Francia tiene sólo 181, responde la Prensa berlinesa.

FRANCOSES Y ALEMANES

BERLÍN 7. La oficiosa Gaceta de Colonia da cuenta en un telegrama de Hamburgo de una reunión de tonos patrióticos celebrada el sábado último en Alsterdorf. En ella, el doctor Woth, de Munchel, hizo un discurso, diciendo que el Gobierno imperial enviara un nuevo barco de guerra á las aguas de Marruecos. La Gaceta de Colonia supone que no sea exacta la profecía del doctor, puesto que no ha ocurrido suceso alguno que requiera la presencia de un barco alemán en Marruecos. Pero los mismos despachos del propio número de la Gaceta desmenten sus comentarios. En otra plana inserta el gran diario alemán el siguiente despacho de Kiel: «El crucero escuela Zineta ha llegado á Tercelife el martes. En el puerto ha recibido órdenes concretas. El miércoles, de madrugada, zarpará con rumbo á Tánger, donde recibirá nuevas órdenes. Y añade la Gaceta: «Este es el tercer navio alemán que espera órdenes del Gobierno en un puerto marroquí».

Los periódicos guerrerros ó simplemente nacionalistas de ambos lados del Rin han coincidido en lo de comparar la fuerza de las escuadras alemana y francesa. La bandera francesa—tienen cubierta 147 grandes cañones, 416 medios y 82 pequeños, y la bandera alemana 128 grandes, 670 pequeños, y sólo 488 medios. Francia tiene más artillería, dicen los periódicos de París. Alemania cuenta con 400 tubos lanzatorpedos, mientras que Francia tiene sólo 181, responde la Prensa berlinesa.

En esta situación del espíritu público, han reanudado ayer en Berlín las conversaciones M. Julio Cambon y von Kiderlen Waechter. De lo que se trata en las conferencias cree saber la Retz que Cambon trae intenciones conciliadoras. Francia recabará la tutela sobre Marruecos, Dará á Alemania una parte de los territorios de África. En la negociación se salvará á Italia el carácter de nación más favorecida y se admitirá á España un arreglo definitivo de sus cuentas con Marruecos y el ejercicio de sus derechos indiscutiblemente fundados.

En esta situación del espíritu público, han reanudado ayer en Berlín las conversaciones M. Julio Cambon y von Kiderlen Waechter. De lo que se trata en las conferencias cree saber la Retz que Cambon trae intenciones conciliadoras. Francia recabará la tutela sobre Marruecos, Dará á Alemania una parte de los territorios de África. En la negociación se salvará á Italia el carácter de nación más favorecida y se admitirá á España un arreglo definitivo de sus cuentas con Marruecos y el ejercicio de sus derechos indiscutiblemente fundados.

CONSECUENCIA DE LOS RUMORES DE MOVILIZACIÓN DE TROPAS

BERLÍN 8. Los rumores de movilización en la frontera del Oeste han dado lugar á una afluencia enorme de gente, que va á retirar sus ahorros de los Bancos y establecimientos de crédito. La Caja de Ahorros de Stettin ha entregado en tres días cerca de un millón de marcos á una multitud de ahorradores tímidos depositarios. El Berliner Tageblatt dice que las quiebras se multiplican, y que si el Gobierno se obstina en mantener el secreto de las negociaciones, ocasionará la ruina de muchos alemanes que son los mejores y más entusiastas defensores de la Nación.

La conducta del señor Llorente

Por fin, anoche canta El Radical la gallina, reconociendo que el virtuoso sacerdote D. Gabriel Llorente no cometió ningún acto indigno. Ahora, cuando ya no tiene otro remedio, nos viene dando la razón El Radical. ¡Cuánto mejor hubiera sido, ya que el primer día se cometió aquel error, dar á tiempo una rectificación caballerosa que hiciera resplandecer la honra immaculada de un digno sacerdote, que ir arrastrando la condena del yerro hasta el final!

Así y todo, y aunque venga tarde, bien venidas sean las palabras del diario republicano. Véase cómo un periódico serio, al que hemos combatido muchas veces, pero de cuya gravedad nadie duda, rectifica el mismo error en que incurrió El Radical. Copiamos de El Liberal:

Persona de tanta veracidad como respecto nos ha demostrado la falsedad de la denuncia de que en Chamberí fué objeto un infeliz sacerdote, anciano y hémiplejico. A la una de la tarde salió de la iglesia en que dice la misa de doce, cuyo escaso estipendio constituye su único medio de vida, y tuvo necesidad de hacer uso del urinario próximo. Detúvose en ésta (que por cierto no tiene mampara ni valla) algo más de lo ordinario, y á causa de ello una mujer y un hombre que andaban allí cerca le dirigieron alguna palabra ofensiva. Formóse pronto un grupo, y el sacerdote, sin reparar en ello, siguió hacia la calle de Viriato á cumplimentar un encargo de la parroquia en el piso segundo del número 6, donde reside D. Ambrosio Cauna. De aquí le obligaron á salir los agentes de la autoridad, obligados por el público, llevándole primero á la Comisaría y luego al Juzgado. En ambos sitios se comprobó su total inocencia. Con gusto hacemos la aclaración. Por algo habíamos dicho desde el principio que bien podía ser falsa la tal denuncia.

Y ahora, después de esto, que les lamen fantásticas á nuestras informaciones y obsecados á nuestros juicios. El caso del Sr. Llorente, de cuya inocencia fuimos paladines desde el primer instante, que habie por nosotros.

CATASTROFE ESPANTOSA

HUNDIMIENTO DE UN TEATRO. NIZA 7. Esta mañana, á las diez, se hundió gran parte del teatro de la calle de Pastorelli, en el que estaban haciendo obras unos cien carpinteros. Quedaron sepultados bajo los escombros unos cuarenta obreros.

Acudieron rápidamente fuerzas de Infantería y bomberos, comenzando en el acto los trabajos de salvamento. Guiados por las voces de socorro, ayeres y quejidos que partían de distintos sitios, fueron extraer con vida, si bien heridos de mucha gravedad, á varios de los sepultados. También han retirado algunos cadáveres. Casi todos los heridos, que no quedaban en pie amenazan derrumbarse, lo cual dificulta grandemente la acción de los salvadores.

DICE «LA PATRIE»

PARÍS 8. Dice La Patrie que en el mundo teatro de Niza estaban trabajando esta mañana, al producirse el derrumbamiento, 57 obreros, de los cuales tan sólo 13 lograron huir del peligro, quedando sepultados los demás.

DESIDENTIFICACIONES

NIZA 8. Antes de las doce del día habia retirados ya de los escombros del teatro 16 cadáveres. De lo que se trata en las conferencias cree saber la Retz que Cambon trae intenciones conciliadoras. Francia recabará la tutela sobre Marruecos, Dará á Alemania una parte de los territorios de África. En la negociación se salvará á Italia el carácter de nación más favorecida y se admitirá á España un arreglo definitivo de sus cuentas con Marruecos y el ejercicio de sus derechos indiscutiblemente fundados.

FABIOLA

Academia de preparación para carreras militares

ABIERTA MATRÍCULA EN LA

Antigua Academia SANCHEZ PACHECO

A cargo del siguiente profesorado: Teniente Coronel, ex profesor de la Academia de Infantería, D. Alfredo Martínez Peralta; Comandante D. Antonio Sánchez Pacheco, ex profesor del Colegio de Guadalajara; D. Joaquín Aramburu, Capitán de Estado Mayor, y D. Enrique Tomás y Luque, primer Teniente de Infantería.

HORAS DE DESPACHO: De 4 á 6 de la tarde

INTERNOS, 175 PESETAS. EXTERNOS, 50

Arenal, 24, principales y segundos.—Madrid.

Juan Carrara é Hijos

CALLE REAL, GIBRALTAR

Agencia de vapores trasatlánticos

para el Brasil y la Argentina

Servicio de las importantes líneas postales italianas

"ITALIA" y la "LIGURE BRASILIANA"

PROXIMAS SALIDAS (SALVO MODIFICACION)

Para Santos y Buenos Aires, el paquete postal

"TOSCANA"

Pertenece a la Compañía "Italia"; saldrá el día 12 de Septiembre.

Para Río Janeiro (con trasbordo en Santos), Santos y Buenos Aires, el paquete postal

"RE UMBERTO"

Pertenece a la "Ligure Brasiliana"; saldrá el 19 de Septiembre.

Para Santos y Buenos Aires, el paquete postal

"SIENA" (á doble hólce).

Pertenece a la Compañía "Italia"; saldrá el día 26 de Septiembre.

En primera, precios equitativos. Precio en tercera para todos los puertos, 175 pesetas.

Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje. Comida abundantisima, médico, medicinas y enfermería gratis. Deben venir provistos de la cédula personal para el desembarque en Buenos Aires.

Para pasaje y más informes acúdase á Juan Carrara é Hijos, calle Real, GIBRALTAR



NUEVOS DISCOS
de la STORCHIO, KUBELIK, DANI, BELLAN, TONI y GANTO GREGORIANO.

Aparatos marca **SINFONIA**, desde 50 pesetas, de funcionamiento irreprochable, sólidos y elegantes cual ninguno.

Bochas de madera.

Taller de composturas.

Pídanse catálogos á

LA MAQUINA PARLANTE
Desengaño, 6.-Teléfono 1.462
MADRID

ANTIASMÁTICO PODEROSO
Remedio eficaz contra los catarros bronquiales

JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO
Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: *El Siglo Médico*, *la Revista de Medicina y Cirugía prácticas*, *El Genio Médico*, *El Diario Médico-Farmacéutico*, *El Journal Médico-Farmacéutico*, *la Revista de Ciencias Médicas de Barcelona* y *la Revista Médica de Aragón* recomiendan en largos y encomiásticos artículos el **JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO** como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el asma, la Difteria y los Catarros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

Precio: 5 pesetas frasco.

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

LUZ NUEVA

Sin instalación de cañerías ni gasómetros se puede tener una luz de incandescencia superior á la de gas de hulla.

ES INEXPLOSIVA. NO PRODUCE HUMO NI OLORES.

UNICO CONCESIONARIO EN ESPAÑA.

Laorden y C., calle de Atocha, 43, Madrid.

FOTOGRAFÍAS DE PARTOS

Bombita, Machaquito, y el resto Pastor, Galle, Coche, rito y Gaona, tamaño 45 x 32, envío certificado por 2,60.

ROYCA-PAZ.

MONTEA, 44

Cada día vendo más

Por eso anuncio.

Embarazo, Matriz, Hospedaje para embarazadas, Jardines, 35, pral. De 11 á 1 y 8 á 4. Correspnd. Doctor J. 32

Planos buenos, á quien busque. Horno la Mata, 20

ACREDITADOS TALLERES del ESCULTOR VICENTE TENA

Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal.

Para la correspondencia: VICENTE TENA, escultor, Valencia.

PARA MOTORES DE GRAN VELOCIDAD

ACEITE JÚPITER

Inalterable á todas las temperaturas

ARRIENDO DE DOS CASAS

para la estación; frescas, espaciaosas y bien ventiladas, en Puerto de Béjar (Salamanca), línea del Oeste, á ocho horas de Madrid. Temperatura agradable, ferrocarril en el pueblo, estación próxima; coche propio y mozo para equipajes; toda clase de servicios y comodidad. Arriendo por meses ó año, precio económico. Escribid á D. Sebastián García.

Se reciben esquelas de defunción y aniversario, en la imprenta de este diario, hasta las dos de la madrugada.

INGENIEROS AGRÓNOMOS ACADEMIA NIETO

34, SILVA, 34

Preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela Especial por el nuevo plan, muy ventajoso.

INTERNOS Y EXTERNOS

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

Redacción y Administración: Valverde, 2. Tef. 2.110. Apartado de Correos 466

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	AÑO	6 MESES	3 MESES	MES
Madrid Ptas.	15	7,50	3,75	1,25
Provincias	16	9	4,50	"
Portugal	25	15	8	"
EXTRANJERO:				
Unión postal	40	30	10	"
No comprendidas	60	20	15	"

TARIFA DE PUBLICIDAD

Artículos industriales: línea	3 pesetas.
Entrefilet: ídem	2,50 "
Noticias: ídem	2 "
Bibliografía: ídem	1,50 "
Reclamos: ídem	1 "
En la cuarta plana: ídem	0,40 "
" " " plana entera	765 "
" " " media plana	400 "
" " " cuarto ídem	210 "
" " " octavo ídem	105 "

Cada anuncio satisfará 10 céntimos de impuesto.

PRECIOS REDUCIDOS EN LAS ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, NOVENARIO Y ANIVERSARIO

Se admíen hasta las dos de la madrugada en la imprenta:

PASAJE DE LA ALHAMBRA, NÚM. 2.

INGENIEROS DE CAMINOS

ACADEMIA dedicada EXCLUSIVAMENTE á la preparación para el ingreso en la Escuela especial del Cuerpo.

Director: Félix ALONSO MISOL, Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.

Enseñanza con arreglo al nuevo plan.—Clases de Descriptiva y Cálculos por el antiguo.—Reposo de las asignaturas de Curso preparatorio.

Pídanse Reglamentos con los Programas de ingreso.

Magdalena, 2, 2.º, MADRID (antes Plaza del Angel, 2)

Artículos de saneamiento, Aguas potables, Gas y Electricidad

Registros con cierre patentado Sistema BLANCO

Dirección en MADRID: C. Mataix Soler, San Marcos, 37.

Dirección en VALENCIA: F. Laiga Martínez, Pascual y Genís, 22.

Folleín de EL DEBATE (6)

FABIOLA

La Iglesia de las Catacumbas

LEYENDA ESCRITA POR EL EMMO. CARDENAL WISEMAN

Traducida por C. G.

CAPITULO V

LA VISITA

blanco y sin adorno alguno en su persona. Retratábanse íntimamente unidas en su semblante la candorosa ingenuidad de la niñez con la inteligencia de la edad madura. No solo moraba en sus ojos aquella inocencia de paloma que describe el poeta sagrado, sino que continuamente les iluminaba la expresión de un afecto profundo y puro, como si los tuviese clavados más allá de los objetos que la rodeaban, en uno, visible sólo para ella y tíernamente amado. Su frente era el trono de la pureza y de la bondad; espaciaosa, tersa, franca, y marcada con el sello de la lealtad. Una ligera sonrisa retozaba alrededor de sus labios, y sus flexibles facciones reproducían sin rebozo las impresiones que alternativamente recibía su sensible corazón. Los que la conocían estaban persuadidos de que nunca pensaba en sí misma, y de que su existencia toda la absorbían la benevolencia hacia los que se acercaban á ella y el amor al invisible objeto de su predilección.

Cuando Syra se encontró con esta hermosa aparición, semejante á la de un ángel, se detuvo un instante. Pero la niña, tomándola la mano y besándosela con reverencia, le dijo:—Todo lo he presenciado. Aguardame en el cuarto de la entrada hasta que salga.

Adelantóse luego, y Fabiola al verla se sonrojó, temiendo que la niña hubiese sido testigo de su descompostura arrianc de cólera. Despidióse secamente con un movimiento de su mano á las otras dos esclavas, y saludó á sí parienta, ptes lo era, con cordial afecto. Hemos dicho que Fabiola exceptuaba de las exigencias de su arrogancia á solo contadas personas. Una de ellas era su nodriza, la liberta Eufrosina, á quien estaba encomendado el manejo de la casa, cuya exclusiva creación consistía en que Fabiola era la criatura más perfecta, la más discreta, la más

adornada de talentos y habilidades, la dama, en fin, más admirable y sin par de Roma. La otra, la jovencita que entraba á visitarla, á quien trataba con el más invariable cariño y en cuya sociedad se complacía.

—¡Qué buena eres, Inés!—exclamó la ya apaciguada Fabiola,—con haber venido apenas has recibido mi precipitado recado á cenar esta noche con nosotros. La verdad es que mi padre tiene dos nuevos convidados, y yo deseaba encontrar una compañera con quien conversar. Sin embargo, tengo mucha curiosidad de conocer á uno de los convidados, á un tal Fulvio, cuyas gracias, talentos y riquezas son el asunto de todas las conversaciones, bien que nadie sepa quién es, cuál es su profesión, ni de dónde ha salido.

—Estimada Fabiola,—contestó Inés—sabes muy bien que siempre te vengo á ver con placer, y mis buenos padres me lo permiten gustosos. Con que déjate de excusas.

—Y has venido, como de costumbre,—dijo la otra chanceándose—sin joyas ni más adornos que tu vestido blanco, como si te fueras todos los días á desposar. Pero, cielos, ¿qué veo? ¿Te has dado algún golpe? ¿No reparas que tienes en la ténica, sobre el pecho, una mancha grande de colorada que parece de sangre? Ven á mudarte al instante de vestido.

—De ninguna manera. Por el mundo entero no lo haría. Es la única joya; el único adorno que pienso llevar esta noche. Es una mancha de sangre, sí, y sangre de una esclava, pero más noble, más generosa á mis ojos que la que por tus venas y las mías circula.

Revelóse entonces de improviso toda la verdad á Fabiola: Inés había visto, sin duda, la escena, y vergonzosamente confundida, dijo con cierta aspreza:

—Según eso pretendes ostentar á la vista de todos la prueba de la destemplada viveza de mi genio en castigar con demasiado rigor el descaer de una esclava?—No, prima. Muy lejos de eso. Lo único que me propongo es guardar para mí uso la lección de fortaleza y magnanimidad de ánimo que he recibido de una esclava y que pocos filósofos patrios nos darían.

—¡Qué extraña idea es la tuya! Pero he notado, Inés, que das demasiada importancia á esa clase de gentes. Al cabo, ¿qué son?

—Criaturas humanas como nosotras, dotadas de entendimiento, animadas de los mismos afectos y organizadas como nosotras. En eso á lo menos convendrás, sin ir más lejos, y en que constituyen parte de la misma familia, y si Dios, á quien debemos nuestra vida, es por eso nuestro Padre, lo es por lo mismo igualmente suyo, y por consiguiente son hermanas nuestras.

—Un esclavo mi hermano ó mi hermana!... No lo permitan los dioses; son nuestras propiedades, como cualquiera otra cosa. Y no comprendo que les sea permitido moverse, pensar, obrar ó sentir sino como á sus amos les acomode ó les convenga.

—Vamos, vamos—interrumpió Inés con graciosa jovialidad.—No nos engolfemos en una discusión acalorada. Eres demasiado buena y demasiado sincera para no reconocer y confesar que una esclava te ha excedido en lo que más admiras, en elevación de ideas, en raciocinio, en lealtad y en heroica fortaleza. No me respondas, que bien claro lo proclama esa lágrima que de tus ojos se despende. Pero, queridísima prima, yo evitaré la repetición de otro desagradado semejante, si me quisieras conceder un favor.

—Todos cuantos yo pueda,

—Pues bien, véndeme á Syra, que así creo se llama esa esclava extranjera. No creo que te guste tenerla ya á tu lado.

—Te equivocas, Inés. De hoy en adelante trataré de refrenar mi orgullo, y te confieso que ahora la estimaré más y tal vez la admiraré. Es la primera vez que una persona de su condición me inspira sentimiento.

—Pero se me figura, Fabiola, que yo podría hacerla más feliz.

—Sin duda, Inés mía. Tienes el don de hacer felices á cuantos se te acercan. Jamás he conocido una familia como la tuya. Parece que te has propuesto poner en práctica la filosofía á que Syra aludía, que no admite distinción entre esclavos y libres. Todos en tu casa están alegres y risueños y se esmeran en cumplir con su obligación. Allí no parece que hay quien quiera mandar. (Inés se sonrió.) Empiezo á sospechar, encantadorilla, que en aquel gabinete misterioso que nunca quisiera abrirme, ocultas los sortilegios y filitros que empleas para hacerme amar de todos. Si fueras cristiana, y te encerraran en el anfitratero, creo que hasta los leopardos vendrían arrastrándose á echarse á tus pies... Pero, ¿por qué te pones tan seria, muchacha? ¿No ves que me estoy chanceando?

Inés se quedó abstraída y miraba delante de sí con aquellos ojos penetrantes y enternecidos que ya la conocemos, como si estuviese contemplando y aun escuchando alguna voz entrañablemente amada. Saliendo, sin embargo, de su enajenamiento, contestó alegremente:

—Puede ser, Fabiola, porque cosas más extraordinarias han sucedido, y de todos modos, en trance tan horrible Syra sería precisamente la persona que una desearía tener al lado. Conque no hay remedio, es preciso que me la cedas.

—Mira, Inés, que tomas mis palabras

demasiado por lo serio. Te aseguro que era una chanza. Tengo demasiada buena opinión de tu juicio para imaginar posible semejante calamidad. Pero en cuanto á la lealtad y abnegación de Syra, tienes razón. El verano anterior, estando tú ausente, fuí acometida de una calentura contagiosa y estuve á las puertas de la muerte. Era preciso usar del látigo para obligar á las otras esclavas á que se me aproximaran, mientras que á esa otra pobre no había medio de arrancarla de la cabecera de mi cama, donde estuvo velando día y noche y cuidándome con tanto esmero, que creo contribuyó muy poderosamente á mi curación.

—Y ese proceder no te la hizo amar?—¡Amar! ¿Amar á una esclava, muchacha! La recompensé generosamente, eso sí, aunque no sé lo que hace con lo que le regalo. Las otras me aseguran que nada ahorra, y de cierto nada gasta en su persona. Aún me han dicho que parte su ración todos los días con una muchacha ciega y mendiga. ¡Qué necio y singular capricho!

—Querida Fabiola—exclamó enternecida Inés,—no hay remedio, es preciso que Syra sea mía; me has prometido concederme ese favor; así que, señala el precio que quieras, y déjame llevar esta noche.

—Se hará lo que desees, irresistible pedigrifeña; pero dejémosnos nosotros ahora del tanto más cuanto. Envía mañana una persona á tratar con el mayordomo de mi padre, y todo se arreglará. Y ya que hemos concluido este gran negocio, bájenos á reunimos con los convidados...—Pero te has olvidado de ponerte las joyas.

—No importa. Esta vez iré sin ellas. No tengo hoy gana de atavíos.

(Se continuará.)